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金评天下
XIANDAIJINBAO

“酒瓶寻亲”
也是一分公益力量
1月16日，重庆一酒厂在11万多瓶定制小

酒外包装上印失踪儿童信息的事登上微博热
搜，引发热议。有人认为此举为炒作，也有人认
为这是一种不错的寻人方式。16日下午，酒厂负
责人接受采访时称，今年是第一次，以后每年都
会做一次此类的公益活动，定制小酒的销售款
将捐给中华少年儿童慈善救助基金会。（1 月 17
日《北京青年报》）

将 1000 名失踪儿童信息印在定制小酒瓶
上，难免有营销目的，但即便如此，也不能否定
其公益价值。一些网友之所以情绪激动，是认为
商业就是商业，公益就是公益，商家将商品促销
行为与寻找失踪儿童捆绑在一起，那就是“挂羊
头卖狗肉”，醉翁之意不在酒。实际上，早在1981
年美国运通公司就提出了“公益营销”的概念，
商品营销与公益活动的巧妙联姻，能实现双赢
的目的。一些网友将“寻亲酒瓶”定义为“炒作”，
是简单地将营销与公益在道德层面对立起来，
这种思维方式是片面的。

孩子是一个家庭的命和魂，是家庭延续发
展的希望，孩子的失踪对于家庭来说，无异于丢
了魂，灭了希望。截至 2018 年 8 月，中国最大的
寻找失踪未成年人的公益网站“宝贝回家”已经
发布了 35850 条“家寻宝贝”信息和 36020 条“宝
贝寻家”信息。多少个父母因孩子失踪而痛不欲
生，万念俱灰；多少个家庭因孩子失踪而黯然失
色，生机全无。

所以，只要对寻找失踪儿童有帮助的办法，
我们都应该认可和支持。1000 名失踪儿童信息
都是由“宝贝回家”提供，信息真实有效，将这
1000名失踪儿童信息印在酒瓶上，就为“宝贝寻
家”和“家寻宝贝”增设了一条路径，增加了一分
希望。对于广大网友，应该关心的是此举的日后
效果，而不是酒厂因此赚了多少广告效益。

多一个帮手就多一分力量，多一条道路就
多一分希望。重庆这家酒厂老板从朋友的家庭
悲剧中，体悟到了千千万万父母的盼望与绝望，
触景生情，希望借“寻亲酒瓶”尽绵薄之力，这是
什么？是善良，是义举，是一个普通公民的社会
责任担当。

与其对“寻亲酒瓶”习惯性怀疑，不如大家
都行动起来，关注公安部儿童失踪信息紧急发
布平台和“宝贝回家”平台，加入寻找失踪儿童
的公益行列。你的善良，也是失踪儿童回家之路
上的一颗石子，一盏萤火灯。 范军

在各种霸座闹剧屡禁不止、呼吁
依法严惩之声日渐高涨的语境下，这

起“领导霸座”事件的关注度不言而喻。
但与公众的强烈关注不同，官方对此事的处理

通报显得比较低调、笼统，不仅没有起到澄清事实、
定纷止争的作用，反而引发了更多更大的争议。

根据通报，此次“霸座”风波被定义成一起“因沟
通不到位发生争吵”事件，这显然和媒体报道的“领
导霸座”、“辱骂司机”等细节存在不小反差。同时，媒
体爆出的一份涉事司机手写“自保说明”，更让围观
网友浮想联翩。

那么，“霸座”之说到底成不成立？通报称，三名
检查人员的座位是列车长安排的，并非霸占。但有个
细节值得注意：发生争执的两个座位在官方通报中
的说法不一致，最初通报说是“列车工作人员专属共
用座位”，但随后删除又发布了新通报，变成了“铁路
工作人员专属共用座位”。从“列车”变为“铁路”，座
位的性质就变了，官方理应解释一下。

据铁路相关人士介绍，目前成雅线为司机预留

的席位均是列车的一等座，而按照铁路相关规定，铁
路职工需要副处级以上的行政级别，才能办理一等
座的乘车证，否则属于无票乘车。涉事三名收入检查
人员到没到这个级别？如果没到，列车长为何会如此
安排？如果到了，司机为何会强烈抵触？

总之，发生争执的这两个座位，该不该让三名收
入检查人员使用，是本次事件的关键点。只有弄清这
个问题，才能评判谁是谁非。在“霸座”现象备受瞩目
的情况下，“领导霸座”事件需要一个明明白白的说
法。令人遗憾的是，官方通报惜字如金，过于概括笼
统，且存在关键信息前后说法不一的情况。

有媒体和网友发现，中铁成都局曾两次删除“领
导霸座”事件处理结果，换言之，一天之内共出现三
份通报，措辞频频被修改、增减，但始终未触及核心
问题和敏感问题。舆情回应反复删改，避重就轻，公
众自然就看不懂了。

“领导霸座”事件不能就此画上句号，因为铁路
工作人员特别是相关领导如何乘车的问题还没有一
个明确的说法。 陈广江

“领导霸座”事件需要一个明白说法

关注一下自己的
“精神长相”

看到一条微信，是标题上的一个新词组，吸引
我把它读完。这个词组就是“精神长相”。

“长相”，通常是指人的外表，比如脸蛋、头发、
身材、皮肤等等。延伸一点，还包括表情、服装、打
扮……而“长相”之前加上“精神”两字，当指人的
内在素质，比如自信、善良、正直、诚实等等。延伸
一点，还包括宽容、风趣、幽默……

因为外表给人的感觉最直接，它能带来的好
处也很显见，所以人们对外表都非常重视。

重视人的外表，没有错。只要条件允许，做一
些适度的打扮、化妆甚或整形，都无可厚非。而且，
现代社会，注意外在的仪表，也是对别人的尊重。
我只是觉得，现在的某些同胞，对于自己的“精神
长相”，却被严重地忽视了。

其实人人都知道，内在素质远比外表重要。公
民精神素质的优劣，更是决定着社会的形象与进
步。一个自信、善良、诚实、正直的人，人们都乐于
与之相交。反之，为谋私利不择手段，而又心计很
重的人，人们肯定避而远之。这样的人多了，社会
一定乱象丛生。所以，人活在世上，无论为自己考
虑，还是替社会着想，在注重外表的同时，还要以
更多的投入关注自己的“精神长相”。

“精神长相”的修炼，古代的大师，现在的大
家，都有很多名言、信条，只要看过一些书，都知晓
一二。就我个人多年的观察，“精神长相”优良者的
修为，带有共性的，不过三句话。

第一句，“欲望不要太强”。这里指的是私欲。
私心谁都有，但是，如果私欲越出了界限，成了损
人利己、唯利是图，那就不妙了。这些年揪出来的
大小贪官，无一不是私欲过度的牺牲品。

第二句，“胆子不要太大”。“胆子”也有两面
性，有时需要大一点，有时一定要小一点。做人，无
论拥有多少财富多高权力，都要有所敬畏。敬畏人
民，敬畏法律，敬畏口碑，敬畏规律。

第三句，“常替别人想想”。经常想到别人，是
文明社会的最重要特征，尤其在面临利益纠结时，
更不能只考虑自己。很欣赏宁波的一句老话：“上
半夜想想自己，下半夜想想别人”。凡事既要为自
己着想，也要替别人着想。

微信创始人张小龙有句话说得精辟：“笨，是
一种人品。”他的“笨”，并不指智力不及，而是说在
竞争中不运用智力去击败对手。这的确能返照出
一个人“为他人着想”的品格和胸怀。

为使我们的“精神长相”与“外在长相”一样，也
能日渐美丽起来，就上述三句话，与大家共勉。

张登贵

“假班主任”骗“班费”
为何这么容易得手？
面对孩子的学习问题，家长总是十分慷慨：

要钱给钱，要力出力，但这也给了骗子可乘之机。
广西三名“00后”假借“班主任”之名，向不少家
长收取了68元的“班会费”，全台州有近千名学
生家长被骗。据谢某等三人交代，截至他们被警
方抓获时，他们已加了136个家长群，仅仅在台
州各班学生家长微信群里，就从家长手中共骗取
了3万多元钱。（1月17日《钱江晚报》公众号）

微信群诈骗其实算不上什么新闻，因为类似
的网络诈骗有很多。而这起三名“00 后”冒充“班
主任”诈骗“班会费”却很有看点，一是骗子的年
龄都比较小。这三名“00 后”可以说是刚刚走出
校园，但诈骗的是成年人的家长，可以说是小孩
骗大人。二是骗子们深谙学生家长的心理。不但
选择了一个很独特的“班主任”身份，而且诈骗的
幌子是收取“班会费”。

客观而言，三名“00 后”的诈骗手法并不高
明，可令人遗憾的是，台州有近千名学生家长被
骗。这当然有学生家长疏忽的因素，既然孩子的
班主任说要交班费，自然要第一时间给。在学校
和班主任面前，家长实际上是弱势群体。但更值
得玩味的是骗子们所利用的“班费”这个幌子。

“班费”数额不大，但从小学到大学，似乎都
在收，可以说习惯成自然。但我们查阅教育部门
的规定，班费的收取并无相应的收费依据，这也
就是说收“班费”只是约定俗成的做法。从实际使
用情况看，“班费”要么由班主任负责管理，要么
由家长委员会管理，或者是由学生干部管理。这
笔费用可以说游离于学校的财政账户之外，变成
了一笔少人监督的费用。而骗子假扮“班主任”就
可以轻松得手，这也从一个侧面说明了学校收取

“班费”行为的普遍性，正因如此，学生家长才会
在家长群里一看到收班费就踊跃缴纳。

“假班主任”骗班费如此容易得手，这件事的
确值得深思。我们设想一下，如果现在学校都不
收班费，骗子是不是就不会得手？在班费收取的
问题上，其实不少地方都有禁止性的规定。比如
温州市教育局明令家长委员会不允许以班会费、
资料费、补课费、讲座费等名义向家长收取费用；
学校和教师不允许利用家长委员会的名义进行
收费、摊派或集资。而珠海市教育部门则明确，收
取班费行为有违教育收费“一费制”原则,不论是
家委会还是教师、学校,都禁止向学生、家长收取
学期性班费。相信在这些不收班费的地方，假扮

“班主任”诈骗班费的手法肯定不好使。 刘少华

针对网上传播的C6607次铁路“领导霸座”视频一事，中国铁路成都局集团有限公
司17日通过官方微博回应称，视频中四位当事人，其中三名为负责铁路收入检查的工
作人员，因沟通不到位发生争吵，未私带无票旅客，目前已对涉事工作人员进行严肃批
评教育，责令作出深刻检查，并向旅客深表歉意。（1月17日中新网）
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